
缩小品质差距建筑设计专业化还是综合化?注册建筑师考试

PDF转换可能丢失图片或格式，建议阅读原文

https://www.100test.com/kao_ti2020/642/2021_2022__E7_BC_A9_

E5_B0_8F_E5_93_81_E8_c57_642462.htm 把建筑师站点加入收

藏夹 目前闯入中国的境外设计机构中，大部分是专业性很强

的中小型事务所。大型、综合性的设计公司为数较少，而且

往往是工程咨询公司的性质。但无论是专业还是综合性质的

事务所，他们都已经取得了国内不少重大、核心工程项目的

设计权。比如创建于1978年的赫佐格和德梅隆建筑设计事务

所，最初只是一个小型办公室，1997年才初具规模成

为Herzongamp.S）国际建筑设计咨询有限公司的总设计师余

立博士发表了自己不同的见解。翰时国际由国内外建筑师共

同创立于美国亚特兰大，2002年在中国北京正式注册，目前

是一个综合性的设计咨询公司。有意思的是，它是从原来单

一的建筑设计事务所转变成为现在的集建筑设计、城市设计

、室内设计、景观设计为一体的综合性咨询公司，与中国建

筑设计研究院的专业化分工路线正好背道而驰。 之所以做出

这种转变，余立博士认为这是适应市场的需要：“目前我们

公司有68人，以建筑设计为主，同时兼做结构、设备等相关

专业。以前作为单一的建筑设计所我们也配合过几个项目，

但是问题很多，市场很难保证，因为没有一个明确的合法条

文规定约束，配合起来中间也有扯皮的现象，各自为政、责

权利难以统一、管理混乱等等，再加上业主方面的因素，希

望一家设计单位全部搞定，不希望多头联系也是一个促成原

因。” 提及中国建筑设计研究院的改革措施，余立博士认为

：“这首先是一个企业性质的问题。国家保护国营企业，这



对于他们而言是一个优势，因此，即使他们的改动比较过激

，甚至是铤而走险，也一样可以生存甚至生存得很不错。但

是小的民营设计事务所难以做如此大规模的改动举措，如果

在短期内看不到明显的经济效益，那无异于自取灭亡。其次

，这样的变动也许几年以后会产生很好的经济效益，但是实

施起来会比较困难。因为这是个很复杂的过程，大家都认为

这是个很先进的在国外已经实行多年的东西，但实际上国外

也有问题。即使在境外专业化分工的综合素质很高，也有一

个经过长期检验沉淀下来的标准合法的行业规范，它依然存

在很多无法磨合的问题亟待解决。比如在荷兰，他们各专业

之间常会为了责权划分、管理、利益分成而打得一塌糊涂。

我在澳大利亚工作的时候，发现那里的分工十分清楚，谁负

责什么，什么地方谁有发言权，都很明确，结构或者设备事

务所综合素质很高，各专业的贡献，利益分配，相互间的责

任分担，都有很正规的文字合同、协议。而在中国等待这种

政策的出台或者说要形成这个规范行业的一些行规，不是一

件指日可待的事情，需要摸索很长的时间，多久？难以预料

！所以说目前中国还没有这样一个成熟的大环境，很简单的

专业分开为时过早，有人这么做，它为大家做先驱，它去摸

索一条路，应该感谢他们的探索，但是他们付出的代价会比

较高。毕竟，接受新的方式对内对外都需要假以时日。” 最

后，余立博士谈到，建筑设计是一个服务行业，哪种体制能

提供更好的服务，那种体制就能更好地生存，这是亘古不变

的真理。长远来看的趋势不一定适合所有的人去追随，由综

合到专业只是一个形式问题，一个管理模式问题。至于工作

状态是否理想，是否能够塌下心来设计，是否能够让设计水



平尽情发挥，都还有待观察。 不能回避的是，中国的建筑师

工程师迫切需要良好健康的设计环境，而这个设计环境的产

生和维护是需要很多因素来共同促进的，政策的支持、行业

的配合、行规的形成。更重要的是多元化的市场需求，所有

的形式变化最终只是为了一个目的，成功与否也只有这一个

检验标准，那就是能否满足市场需求，从而在日益多元化的
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